

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.779

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Por un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre... 5,50
Por un mes... 2,50
Por trimestre... 7

JUEVES 20 DE AGOSTO DE 1891

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicac-do al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

INTERESES AGRICOLAS

La próxima cosecha de uvas.—La reforma arancelaria.—Proposición del señor Duque de Almodóvar.—Competencia de los vinos italianos.—Laboratorios vinícolas.

He recorrido en estos últimos días las provincias que tienen mayor riqueza vitivinícola, y por todas partes se escuchan los más lisonjeros auspicios referentes a la próxima cosecha de uva.

Pero aún contando con que no venga, el día que menos se espere, alguna nueva calamidad a cortar en flor las ilusiones que hoy se alimentan, las circunstancias son tales, que los viticultores no tienen motivo justificado para mirar el porvenir con cara de satisfacción.

La reforma arancelaria que se está llevando a cabo en todos los países perturbando de tal suerte las relaciones mercantiles, que nadie es capaz de adivinar el desenlace de esta trama.

Concediendo que la cosecha sea abundante, al momento la duda del precio que alcanzará el fruto. Aun así, está fuera de discusión que ha de corresponder a la estimación que los vinos puedan obtener durante la próxima campaña, y los viticultores es posible que no viendo aún claro el porvenir, limiten las operaciones a lo absolutamente indispensable.

A conjurar este peligro se encaminaba la proposición que el señor Duque de Almodóvar presentó en el Congreso.

He tenido ocasión de cerciorarme de que son muchos los labradores que no se han penetrado de los propósitos que persigue con gran patriotismo el señor Duque de Almodóvar.

¿Cómo, preguntan muchas gentes, al hecho inusitado de cerrar Francia sus fronteras a nuestros vinos, responde España abriendo de par en par las puertas de sus aduanas a los vinos franceses?

Estos muy lejos de la verdad los que creen que en esta ocasión se trata de llevar a la práctica una de esas utopías que persigue la escuela libre-cambista.

Y de que esto es cierto, es buena prueba el aplauso con que se ha recibido la proposición del señor Duque de Almodóvar, por lo que, en materias económicas, se llaman oportunistas.

Francia puede decirse que es hoy la que domina por completo los mercados vinícolas de América, Inglaterra y algunos otros países.

Si los viticultores franceses no tuvieran más campo de operaciones que aquel que les ofrece la producción de su país, los negocios dejarían de proporcionarles los pingües beneficios que hasta hoy han venido recogiendo.

El comercio de vinos necesita en la vecina República de una primera materia que sólo pueden proporcionarles España ó Italia.

Las marcas francesas que de más re-

nombre gozan en el mundo entero, han cubierto vinos que, en su casi totalidad, proceden de España.

Nosotros contamos en la península con vinos muy excelentes, que trabajados con acierto, pueden mandarse al extranjero con las marcas francesas, sin que por esto puedan ni el comercio ni los consumidores llamarse a engaño.

Claro es que esta empresa es mucho más fácil de realizar si los mismos viticultores franceses vienen a la Península a hacerlas mezclar y cultivar los caldos con arreglo a los últimos adelantos.

Si de Francia pueden venir los vinos sin pagar derechos arancelarios, es lógico presumir que aquellos industriales se apresurarán a establecer su campo de operaciones en la Península, a fin de aprovecharse de las ventajas que les ofrece el adquirir la primera materia al pie de fábrica, y no tener que pagar más que los gastos de arrastre por aquellos vinos franceses que traigan para las mezclas.

Desde aquí podían los viticultores a quienes se alude abastecer a su clientela, sacando a las ventas utilidades que con la reforma arancelaria no pueden buscar en Francia.

La viticultura nacional tendría, a su vez, ventajas de la mayor estima. Los negociantes franceses harían acopios de uva en gran escala, y seguirían comprando vinos elaborados para las mezclas.

Cada bodega sería un centro de enseñanza, de donde, a la vuelta de algunos años, saldría un personal numeroso é inteligente que podría divulgar por la península aquellos conocimientos y prácticas que tanto se echan hoy de menos.

Creo que con las observaciones anotadas basta y sobra para convencer, aún a los más pesimistas, de que la proposición del Sr. Duque de Almodóvar merece el más entusiasta y decidido concurso de todos aquellos que sinceramente se preocupan del porvenir de nuestra agricultura.

La única nación que puede perjudicar nuestros propósitos es Italia; pero las cuestiones internacionales han venido a crear un estado tal de relaciones entre dicho país y la vecina República, que sólo es de esperar que los franceses acudiesen a Italia en un caso muy extremo, ó sea cuando nuestros desaciertos les cerraran por completo el paso y no pudieran venir a la Península a proseguir sus negocios.

La previsión más vulgar aconseja que no se desaprovechen los momentos, haciendo de las Estaciones Enotécnicas, Escuelas de Bodegones y Laboratorios vinícolas, aquel uso que, con muy provechosas enseñanzas, nos están recomendando otros países.

Aquí persistimos en gastar el dinero de una manera torpe y censurable, y como prueba de que esto es verdad, recordará que los Laboratorios vinícolas han costado

sumas nada despreciables, y ahora están cerrados, sin prestar ninguna clase de servicios.

Si nuestro carácter no fuera tan refractario a ciertas clases de empresas, antes que las Cortes reanudasen sus sesiones, se contarían en la Península por cientos las Cámaras agrícolas y los Sindicatos vinícolas, y de estos centros saldrían numerosas exposiciones pidiendo al Gobierno y a la representación nacional aquellas medidas que con más urgencia demandaba el interés de la producción de la Península.

Rivas Moreno.

Noticias

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Insiste *La Correspondencia* en que el gobierno de S. M. no ha pensado en que la escuadra española vaya a Cronstadt.

—En los centros oficiales afirmaban ayer de un modo terminante que la escuadra española, en su visita a diferentes puertos del extranjero, no tocará en ninguno que pueda la visita traducirse por adhesión ó hostilidad a la triple alianza.

Claro es que con esto sólo podían aludir al puerto de Cronstadt, que, con referencia a noticias de origen elevadísimo, dijimos que visitaría nuestra escuadra.

Parece que en esta asunto hubo en un principio el acuerdo de que los buques españoles hicieran la visita.

Después debe haber habido contrariedad, no sabemos por virtud de que clase de consideraciones.

Un prohombre de la situación ha dicho a *La Unión Católica* que lo de la crisis debe dejarse para ser de la gente de ahora.

—Dice *El Imparcial* que el señor Silvea, aunque reservado, es indudable que siente cada día mayor enojo por la política que se hace hoy en el interior del partido y en las esferas del gobierno, y mas vehementes deseos de dejar éste.

Lo que parece es que no irá a la presidencia del Congreso, sino a los escaños del mismo, porque entiende que en aquel puesto debe continuar el señor Pidal.

El actual ministro de la Gobernación entiende que el paso de su partido por el gobierno va a resultar un fracaso, y que para ese partido ha de venir forzosamente un periodo de descomposición y recomposición. Para entonces se reserva.

Así, ni siquiera hará grande empuje para meter a su hermano don Luis en el próximo gabinete. Mas bien será el señor Cánovas quien tenga ese empeño, para que no aparezca tan desahogado del nuevo ministerio el temblor político, de cuyas intenciones no se fia.

—Dice *La Epoca* que para que el señor Romero Robledo vuelva a confundirse con la hueste conservadora, es preciso que recoja las últimas declaraciones que hizo en el Congreso.

—En el *Noticiero* de Murcia leemos lo siguiente:

—En las oficinas del negociado de minas de esta provincia, según hemos oído, se han encontrado en los libros "lamentables equivocaciones", y por el señor inspector especial de Hacienda treinta mil y pico de pesetas que no han ingresado en las arcas del Estado.

Otro día continuaremos ocupándonos de los muchos "chanchullo", que, según voz pública, se han cometido en los centros misteriosos del caciquismo en esta provincia.

—El arzobispo de Valladolid, D. Mariano Miguel Gomez, que hace tiempo padece debilidad cerebral, ha sido declarado incapacitado por el cabildo de la diócesis para ejercer el cargo.

A consecuencia de esto, se ha nombrado vicario capitular, sede plena, a don Prudencio Cabezon, dignidad de chantre y secretario del arzobispado.

—Los comerciantes de Valencia tratan de promover una reunión magna para protestar contra la aprobación del tratado con los Estados Unidos, que perjudica a la industria harinera.

—*La Correspondencia* agaba anoche de un modo terminante que el ministro de Estado salga el jueves próximo para San Sebastian, según había dicho ayer un periódico de la mañana.

El mismo colega oficioso afirma que el duque de Tetuan no ha pensado siquiera en semejante viaje.

Ayer sufrió el señor ministro de Estado un fuerte ataque bilioso que le obligó a guardar cama.

—El pleito que sostiene los republicanos para que se permitan los juegos y apuestas en las provincias, no parece que se vaya a resolver pronto.

El señor marqués de Santa Marta, quien parece contar con la adhesión de gran número de republicanos, entre ellos los de algunos periódicos de bastante circulación como *El Molin* y *Las Dominicales*, contestará hoy en su periódico *La República* a cuanto han dicho a propósito de su actitud y en tono de censura los amigos del señor Ruiz Zorrilla.

Este, según se cuenta, no saldrá bien librado, pues los disidentes se proponen poner los puntos sobre las íes y demostrar que su protesta está bien fundada, como en su día corroborará la Asamblea, cuya inmediata reunión piden los que siguen en su actitud el marqués de Santa Marta.

ALCANCE TELEGRÁFICO

Madrid 18 (4 tarde).—Es objeto de

conversaciones y comentarios en los círculos políticos las reseñas que publica la prensa de París, de los medios de defensa con que cuenta la vecina República en el caso de una guerra con Alemania.

Casi todos los periódicos coinciden en que resultan deficientes y escasas las líneas férreas estratégicas, y estimulan al ministro de la Guerra proceda con tanta actividad como cautela, para evitar los graves inconvenientes que se notaron en la campaña de 1870, al tratar de aglomerar varios cuerpos de ejército sobre la frontera alemana.

Los diplomáticos creen infundadas las alarmas que producen los preparativos bélicos de Rusia y Francia.

Estas manifestaciones añaden sólo se justifican si se tratan de contrarrestar las naturales consecuencias, al reanudar la triple alianza.

Madrid 18 (4:30 tarde).—Según cartas de San Sebastian, el señor ministro de Gracia y Justicia se propone hacer que se aprueben antes de terminar la primera legislatura, las reformas de la ley de Enjuiciamiento civil y del Código de Comercio.

El nuevo Código penal no se discutirá en esta legislatura, así como varias alteraciones que se consideran necesarias hacer en el Código civil, y que se dejarán para el discurso de apertura de los tribunales.

Madrid 18 (5 tarde).—Se confirma que los carlistas se proponen hacer una activa campaña de propaganda.

Dícese que el marqués de Orralbo, después de su visita a Navarra, hará una excursión por varias provincias.

Como consecuencia de los trabajos propagandistas, este partido procurará tener la mayor representación posible en las futuras elecciones.

Anunciase para el mes de Octubre un manifiesto de don Carlos a sus partidarios.

Madrid 18 (5:30 tarde).—Hasta que regrese la Corte, el Consejo de ministros no se ocupará del cumplimiento de las autorizaciones concedidas al ministro de Hacienda en sus relaciones con el Banco de España y a las emisiones que tiene que hacer por cuenta del Tesoro.

Madrid 18 (6 tarde).—En el salón de conferencias del Congreso comentaban hoy algunos zorrillistas el artículo que publica *La República*, defendiendo al marqués de Santa Marta.

Dicho periódico inserta la convocatoria de la Asamblea para el 29 de Septiembre, en la que desde luego puede asegurarse aumentará la incompatibilidad que ha tiempo se nota entre las diversas agrupaciones republicanas.

Madrid 18 (7 noche).—En esta semana quedarán aprobados los expedientes de retiro solicitados por los emigrados que aceptaron la amnistía.

Agencia Centurion.

vaya! yo no lo puedo soportar; está visto, tenemos que encerrarnos en nuestro círculo, y no recibir a semejantes gentes. Me voy, no quiero verlos; ya se lo diré yo a la del Nardo; esto es una picardía.

Y la antigua descendiente del escudero, que adquirió la corona de Marqués por limpiarle las botas al rey don Sancho, se levantó causando un ruido estrepitoso con la enorme cola de su vestido, y salió del salón, haciendo salud a derecha é izquierda como si fuera una reina, moviendo ostentosamente la enorme profusión de plumas y flores que engalaban su altísimo peinado, en cuya cúspide brillaba con músicas lince una estrella de brillantes.

La joven se dejó marchar, respirando con satisfacción, como quien se ve libre de un peso que le molestaba, y se puso a escuchar los prodigios que Estrella hacía en el piano.

Esta noche la joven esposa de don Blas se excedió a sí misma; estaba so-

brescitada, nerviosa; obraba á impulso de un ardor febril, y sin darse cuenta de sus impresiones ni de sus deseos. La dijeron que tocara, y como quería olvidar á todo trance sus popos pensamientos, que la atormentaban demasiado, se entregó con placer a su afición favorita, la música; la célica armonía que había sido un bálsamo prodigioso para los dolores de su alma.

Ella comprendió, por ese instinto del que ama, que Salvador estaba allí, que la oía, y tocó para él, para que escuchase la efusión de su sentimiento, expresado en las notas musicales, por intuición, sin pretenderlo, quizá inconscientemente. Desde la sonata de Mozart empezaron sus dedos a producir una melodía extraña, nueva, desconocida, pero arrebatadora, sublime, llena de inspiración, impregnada de melancolía, que tan pronto asemejaba acentos llenos de furor, como quejas lastimosas de un amante que llora, ó desgarrados gemidos de una pobre víctima que se sacrifica, y resignada, dobla su cue-

bra oscilado diferentes veces, como agitado por una mano febril, mientras duró la brillante improvisación de Estrella. Cuando la joven abandonó el piano, los pliegues de aquella cortina quedaron inmóviles; el hueco se cerró por completo, y un joven militar con uniforme de coronel se deslizó silenciosamente hacia la antesala. Iba pálido como la muerte, y sus ojos negros fulguraban con el brillo de la fiebre.

—Te vas, Salvador?—dijo un joven saliéndole al encuentro.

—Sí, Ramiro; escózame con la Marquesa y con Consuelo, estoy enfermo y me retiro.

—¿Quieres que te acompañe?—
—Gracias; tengo abajo el coche.

—Te dejaré en él.

—¿Tú sabes quién es el autor de esa melodía que acaba de tocar Estrella?—
—No por cierto; no ha querido decirlo.

—Ella misma; es un ruidos, hasta el cielo! que me ha dirigido, adviniendo que yo la escuchaba.

guntaba una Condessa anciana a una señorita que estaba a su lado.

—La esposa de ese banquero tan rico, de quien decían los periódicos ha muerto poco que le iban a dar el título de Marqués porque ha prestado unos cuantos millones al gobierno.

—¡Ah! sí; Ruiz, el santanderino! ¡vaya! vaya! qué gentes recibe esta Marquesa; da asco asistir a su recepción.

—Murmuró la vieja de mala gana.

—Son de la aristocracia del dinero, según se dice ahora.

—De la aristocracia... Dirá Vd. unos cualquiera, que se enriquecen con el comercio de la harina y del arroz y nos los plantan en los salones de la verdadera, de la única aristocracia, la antigua, que con ramas ilustres de los troncos reales de la antigüedad.

—Es verdad; he oído decir que la de Vd. es antiquísima.—repuso la joven.

—Ya lo creo, como que el fundador de mi casa fué escudero de D. Sancho el Bravo,—contestó con orgullo la vieja aristócrata.

guntaba una Condessa anciana a una señorita que estaba a su lado.

—La esposa de ese banquero tan rico, de quien decían los periódicos ha muerto poco que le iban a dar el título de Marqués porque ha prestado unos cuantos millones al gobierno.

—¡Ah! sí; Ruiz, el santanderino! ¡vaya! vaya! qué gentes recibe esta Marquesa; da asco asistir a su recepción.

—Murmuró la vieja de mala gana.

—Son de la aristocracia del dinero, según se dice ahora.

—De la aristocracia... Dirá Vd. unos cualquiera, que se enriquecen con el comercio de la harina y del arroz y nos los plantan en los salones de la verdadera, de la única aristocracia, la antigua, que con ramas ilustres de los troncos reales de la antigüedad.

—Es verdad; he oído decir que la de Vd. es antiquísima.—repuso la joven.

—Ya lo creo, como que el fundador de mi casa fué escudero de D. Sancho el Bravo,—contestó con orgullo la vieja aristócrata.

SEVILLA (1)

Al divisar desde el tren la capital de Andalucía, que ya me era conocida, no pude menos de recordar aquellos versos de un célebre poeta:

¡Sevilla! ¡Guadalquivir!
¡Cuál atormentáis mi mente!

Su cielo purísimo, su ambiente tibio y perfumado, sus casas que parecen pagodas, sus mil y una torres, entre las que descuella como una sultana soberbia la Giralda, con sus tres pisos, aquella llanura inmensa, verde esmeralda en todo tiempo, su fabulosa campiña, en que sobresalen y dibujan sus quintas y cortijos, blancas, azules y pintadas de encarnado, como diciendo: ¡fuera tristezas! ¡aquí todo es alegría! ¡esta es la reina del mundo!, ya preparan el ánimo a contemplar de cerca una maravilla, no de cultura ni ciencia, sino topográfica, de suelo, de clima, de lugar y posición. A orillas del Guadalquivir, cuajado de vapores y barcos de vela sujetos con fuertes anillas y poderosas anclas, á uno y otro lado del río, con un puente de hierro magnífico que la une, en estrecho abrazo, con Triana, el barrico de la gracia y la sandunga, y que parece su continuación, con su palacio de San Telmo, residencia Real, su Maestranza y plaza de toros en la misma orilla, su venta de Eritaña, Victoria y Ara al final del paseo de las Delicias, una noche de luna ¡qué Bagdad! ¡qué Nínive! ¡qué Cartago! Si aquel río tranquilo y manso parece hecho para pasearlo en góndolas venecianas, con mugeres hermosas, sevillanas, bebiendo Manzanilla.

Ya cuando se penetra en la población por la calle de los Reyes Católicos, se sigue por la de San Pablo, se desemboca en la plaza del Pacífico, antigua de la Magdalena, en que están las fondas de París y sucursal de la espléndida fonda y casa de baños fundada por don Antonio Sánchez, y que luego pasó por defunción de ésta á otro dueño, que la conserva bajo el mismo pie de confort y lujo, llamada de Madrid, situada en la inmediata calle de Mendez Núñez, dá á entender lo que será la población. Yo ni asomé las narices por dicha fonda, no estando en relación mi bolsillo con los precios allí exigidos, y seguí á otra más modesta y perfectamente situada en la plaza de San Fernando, ó Nueva, llamada Británica, en que si el trato no es tan excelente como en la otra, en cambio es más moderada en pago.

Tomé una habitación en el primer piso, abrí el balcón que dá á la plaza, y me quedé encantado de ver sus cien y cien luces de gas, aprisionadas en sus aparatos formando grupos de á siete, sus palmeras gallardas y gigantes, á cuyo lado los naranjos que la circundan parecen árboles enanos, frente por frente á la fachada del Ayuntamiento que por aquel lado luce reloj de torre iluminado por detrás, como ojo avizor del tiempo trascurrido, multitud de asientos y casas de huéspedes, todos los edificios iguales y simétricos, en fin, que quedé contento de la elección.

Me arreglé, y salí á la calle á pie y despreciando la multitud de buenos coches de alquiler que allí tienen parada.

Me dirigí por la calle de Granada á la plaza de San Francisco, centro de los

tranvías, y á la calle de las Serpes, arteria principal y vena orta de tan encantadora ciudad.

Es una vía de comunicación entre la célebre Campasa y la referida plaza de San Francisco, pero tan estrecha y accidentada por algunos sitios, que el tránsito se hace por demás difícil. Fuera de los locales destinados á círculo de labradores, grandiosa y elegantemente decorado, del no menos suntuoso Casino Militar, de una casa llamada del Crimen, conocida así porque para jugar á los prohibidos la edificó un célebre jugador sevillano, y en que está instalada cierta sociedad, la del Casino Español, y los cafés que son sobrealientes, es la calle de Sevilla la que peores casas ostenta, si bien todas ellas cuajadas de buenos comercios, y con profusión de macetas, macetonas y plantas en sus balcones y azoteas. La muchadumbre en este sitio es inmensa; es el paseo de noche, de día y á todas horas: pasan y repasan mujeres incitantes, de ojos negros rasgados, con flores en la cabeza, que dan la hora, con su sal y su gracia de ángeles, pero ángeles que acompañan al paraíso al que se descuida, y ellas se vuelven á la tierra, porque no entran. No faltan tampoco tipos estrebóticos de ingleses raros: recuerdo que vi uno con frac, faja encarnada y sombrero calañés, comiéndose una naranja á bocados, con cáscara y todo, y seguido por una nube de pilluelos.

Pero ya que tengo tiempo de sobra, comenzaré á hacer la descripción de sus monumentos, teatros, paseos y de cuanto encierra tan notable y jactanciosa ciudad.

Empecemos por la casa de Dios, por la Catedral.

Se desemboca por la calle de Génova en la del Gran Capitán, y en este sitio se encuentra encavada, viniendo á la memoria la reseña que hace Victor Hugo del templo de Nuestra Señora de París en su obra de este título, cuando pinta de mano maestra las intenciones que se le pasaban de tirarse de una de sus torres al contrahecho y sensible Quasimodo.

La iglesia forma una manzana, dice Zanzuela, rodeada de espaciosos lonjas, á la que se sube por dos lados por gradas, encontrándose las restantes al nivel del pavimento de las calles que la cercan; de trecho en trecho se alzan torres robustas de columnas antiguas y modernas, enlazados algunos todavía por gruesas cadenas. El templo es de estilo gótico; pero considerada la fábrica en conjunto, ó sea con las construcciones agregadas al exterior, puede decirse que la arquitectura ojival, la gresana, la greco-romana, la árabe y la plateresca parece se esforzaron por acumular sus más sublimes rasgos en este monumento; la planta del edificio es cuadrilonga. Tiene nueve puertas. La que se halla en medio es la principal, y está situada á los pies de la nave mayor. La primera es la del Lagarto ó de la Granada; frente al reloj está la del Pálio de los Naranjos, más abajo la del Sagrario y por último la del Baptisterio.

Las naves de la iglesia son cinco: la del centro ó principal, consta de ocho bóvedas, además del cimborio y de la Capilla Real, que está colocada á la esbeza del templo, aunque fuera del cuadrilongo. La capilla mayor corresponde á la Magstad de la Basílica, y es de arquitectura gótica, y de la madera incorruptible llamada aleru. Se halla en el centro de la iglesia, más elevada que el resto de ella, y está consagrada á la Virgen, bajo la advocación de

la Sede. El tabernáculo es de plata, y una de las mejores obras de Francisco Alfaro. En la Sacristía de esta capilla hay tres lienzos de Alejo Fernandez: la Concepción, la Natividad y la Purificación, y otro cuadrado que se atribuye al divino Morales. En el muro posterior del Altar Mayor, y frente á la Capilla Real, hay varias pinturas, entre ellas el Nacimiento de la Virgen, por Murillo, y una tabla de Céspedes que representa á la Virgen del Pozo.

El coro ocupa la cuarta y quinta bóveda de la nave de enmedio. La reja la diseñó Sancho Muñoz, la sillería es gótica, y sobre los postiguillos que están á los lados del sillón del Prelado hay dos excelentes cuadros del racionero don Diego de Vidal el Viejo. El bellísimo facistol lo ejecutó Bartolomé Morel. No son menos dignos de mencionarse los libros destinados al rezo, por la magnificencia de sus adornos y sus lindas miniaturas, ejecutadas por Luis Sancho. Los dos soberbios órganos colocados entre las columnas de la cuarta bóveda, fueron construidos por don Jorge Bosch y por don Valentín Berdalongo, y en el altar hay un cuadrado en cobre de Pacheco. Las capillas son treinta y siete, con pinturas de Antonio Ruiz y Alonso Vazquez, de Fernando Sturnico, de Carlos Morata, de Alonso Cano, de Herrera el Moro, de Valdés Leal; en la capilla del Baptisterio existe un cuadro celeberrimo que pintó Bartolomé Esteban Murillo, conocido por San Antonio, el más famoso que produjo su pincel inspirado y doblemente célebre, así por su imponderable belleza como por el atentado inicuo de que fué objeto durante la noche que precedió al día 5 de Noviembre de 1874, en cuyo día se advirtió con asombro que una mano sacrilega había mutilado el soberbio lienzo, cortando de él exclusivamente la parte que contenía la figura del santo, y dejando adherido al marco el resto de la gigantesca obra. Las autoridades adoptaron las más enérgicas disposiciones, y gracias al desprendimiento y honradéz de Mr. Schanz, artista de Nueva York, que, sin admitir recompensa alguna, dió aviso al cónsul español en dicha ciudad de que se le había propuesto la compra del fragmento sustraído, este fué recuperado y vuelto á Sevilla. Recibido con gran pompa, se dispuso la restauración del cuadro. Este fué reinstalado en su sitio, juntamente con el del Bautismo del Salvador, que sobre él se encuentra, pintado asimismo por Murillo y restaurado también por el Sr. Martínez Cubells. En la capilla de que nos vamos ocupando se encuentra una Concepción, pintada por Pacheco, y las santas Justa y Rufina, por Zurbarán. En las otras capillas hay pinturas y esculturas del sevillano Villegas Marmoljo y de Gerónimo Hernandez, de Alonso Miguel Tobar, de Luis de Vargas; los sepulcros de don Alonso de Exia, del cardenal don Joaquín Lúch y Garriga, de notable mérito, obra del cincel de don Agapito Vallemitjana. En otra se encuentran muestras del talento escultural de Pedro Desque Cornejo, de Martín de Gainza y de tantos otros. En la Capilla Real se encuentra el cuerpo incorrupto, en urna de plata, del santo rey don Fernando de Castilla y de León, tercero de este nombre; en los sepulcros laterales descansen los restos de don Alonso el Sabio y de su madre doña Beatriz de Luján, esposa de San Fernando; la reina doña Maria de Padilla, don Pedro I de Cas-

tilla, su hijo don Juan, el infante don Fadrique de Trastámara, los infantes don Pedro y don Alonso de Castilla, hijos de Alonso XI, y el conde de Florida Blanca, también reposan allí.

Domina la parte externa de tan suntuoso edificio, la célebre Giralda, conocida así por la gran estatua de la Fe que sirve de veleta giratoria. Algunos dicen que la construyó el año mil de la Era Cristiana un moro llamado Huever, que otros creen inventor del Álgebra.

Diré, para concluir, que Roma misma, capital del catolicismo, no ofrece el lujo, boato y ostentación de sus magníficas cofradías y pasos en los días que conmemora la Iglesia la pasión y muerte de Cristo.

Descrita ya, aunque muy ligera y someramente, tan esplendoroso templo, pasemos á su alcázar, que después de reseñar la mansión en que se veneran las altas potestades del cielo, bueno es ponerla bien con las de la tierra.

Este monumento, dice el mismo autor, de que se enorgullece Sevilla, se encuentra situado en la plaza del Triunfo, y se cree que fué fundado por Abd-el-Aziz, y tiene una preciosa fachada de estilo árabe. En el torreón de Santo Tomás ondeó por primera vez el pabellón cristiano el día de la reconquista. Del salón de Embajadores no es posible dar una idea, no ya exacta, pero ni aún aproximada; las hojas de las puertas son de alerce, y se cree estuvieron en el primitivo palacio. En el testero de la sala, y dentro de las paredes colaterales, hay columnas de exquisito jaspe, en las que descansan tres arcos con preciosos colores y cañados; los muros de este salón, desde el suelo hasta la media naranja, se hallan cubiertos de azulejos y labores de estuco de inestimable precio, y cuyos brillantes colores, mezclados con el oro, le dan una admirable grandiosidad. A la mitad de la altura tiene cuatro lindos balcones, y sobre ellos una serie de medallones con los retratos de reyes y reinas españolas, desde Chindasvinto hasta Felipe III. En este sitio los ballesteros del rey don Pedro, hirieron de muerte á su hermano el gran maestre don Fadrique. Los patios de las Doncellas y de las Muecas, son dignos también de examen detenido por sus innumerables bellezas. El piso alto en su mayor parte es moderno, del tiempo de Carlos V, y solo pueden de cirse antiguos los artesanos de las piezas que dan al jardín, uno de ellos de la época de los árabes, todo cubierto de labores, y las cinco habitaciones que se hallan encima de la portada principal, que están primorosamente adornadas con arabescos. Debe visitarse el retablo y altar de azulejos donde oraba Isabel la Católica, ejecutado por Nicolás Francisco, Italiano.

Los jardines en que están los baños de doña Maria de Padilla, son muy espaciosos y dispuestos de una manera conveniente, aunque creemos que las últimas obras ejecutadas en ellos alterarían su forma primitiva. En estos baños se ha descubierto recientemente una galería muy notable y digna de estudio. En sus paredes hay pinturas al fresco y una de ellas aparece firmada por el Gallego en 1530.

Hechas las reparaciones y preparativos convenientes, le solía ocupar la bondadosa y caritativa madre del desventurado rey don Alfonso XII, que parece que heredó de aquella escelsa reina, tan injustamente destronada, su compasión por toda desgracia.

San Telmo es otro edificio que reúne á su encantadora posición, la dualidad de ser mansión de príncipes reales, y aunque ahora no lo es, porque la muerte ha cernido sus alas sobre el jefe de aquella familia magnánima y esclarecida, no por eso ha disminuido en esplendor.

Dice Zanzuela, de quien tomo estos apuntes extractándolos, porque llevarian un libro, y no es ese mi objeto. Próximo á la fábrica de Tabacos y á orillas del Guadalquivir, se encuentra este edificio, residencia de los señores Duques de Montpensier. Su situación en medio de los mejores jardines y paseos de la ciudad, lo convierte en una mansión agradable, que disfruta de encantadoras vistas, no solo del río y barrio de Triana, sino hasta de las vegas y pueblos que rodean á Sevilla.

Fué Seminario de Mareantes. Se compone de dos cuerpos de arquitectura, con pilastras que suben hasta el tejado, y cuyos espacios ocupan, en el bajo ventanas, y en el alto balcones, colocados á igual distancia, teniendo en cada uno de sus ángulos una torre ó mirador cubierto con aguja y para-rayos.

Frente á la puerta principal, que es de muy mal gusto, se halla la bella iglesia, y á la derecha la hermosa escalera de jaspe encarnados. Una elegante verja rodea el palacio, que tiene una preciosa y muy lucida galería, cuyos arcos, cerrados con cristales, se abre al magnífico jardín. Cuando ocurrió el fallecimiento del Serenísimo Sr. Duque, quedaron paralizadas las obras en construcción. Tiene una galería pictórica de mucho mérito, y una biblioteca escogida y numerada.

Luego viene el palacio arzobispal, la fábrica de Tabacos, el Ayuntamiento, la Audiencia, Torre del Oro, donde es fama que el Rey Don Pedro guardaba sus riquezas, y que sirvió de morada á doña Aldonza Coronel, la torre de la plata, el torre de Abd-el-Aziz, Cruz del Campo, el Triunfo, Monumento en honor de Gustavo Becquer, el cantor de las golondrinas, columnas de la Alameda de Hércules, cabeza del Rey Don Pedro, infinidad de lápidas conmemorativas á Murillo, á Daoiz, á Fernán Caballero, á Eslava, al cardenal Wiseman, á Benjumea y á Calvo; el Museo, distintos palacios pertenecientes á familias linajudas, el Consulado ó Casalonjs, la Universidad, San Pablo, Capitanía general y Gobierno militar de la plaza, Ateneo, Biblioteca colombiana, multitud de iglesias y conventos de sobrepuesto mérito, hospitales, aduanas, casa de Santa Teresa, gabinetes numismáticos, y tantas y tantas bellezas artísticas y monumentales como se hallan dentro del circuito de Sevilla, ciudad hechicera por su clima, por su posición y sobre todo por sus mugeres, que son el prototipo de la gracia y el encanto de los hombres, así sevillanos, como húngaros y rusos. Sus teatros principales son el de San Fernando, grande y espacioso, destinado generalmente á ópera italiana, el de Cervantes, á zarzuela y funciones por horas, y el del Duque á lo mismo. Después existe otro teatrillo de tercer orden, llamado del Centro, y un café cantante de género flamenco, conocido por salón de Ojeda.

Sus paseos son las Delicias, cuya hermosura el mismo nombre lo indica, porque es gráfico; á orillas del Guadalquivir, el de la plaza Nueva, paseo de verano, el Duque de la Victoria y la alameda de Hércules. Estos tres últimos son intramuros.

(1) De la novela que con el título «Consuelo» ha escrito nuestro ilustrado colaborador y antiguo amigo don José González Vega, en su capítulo V.

— 154 —
— Vea Vd., cuanto más meritorias eran sus servicios, con solo quitar al rey las botas ó cepillarle el colete, se ganó el marquesado mucho mejor que este flamante Marqués, prestando al gobierno el producto de su trabajo, con su tanto por ciento, porque de balde no lo habrá dado,—contestó con irónico acento la joven, burlándose de los blasones que ostentaba la descendiente del escudero de don Sancho el Bravo.
— Ya lo creo, así que son poco usuarios estos ricachos de nuevo cuño; pero ahora caigo, por eso los recibirá la del Nardo con tanto agasajo; dicen que andaban atrasadillos; con la guerra de Cuba han perdido mucho y necesitan algún préstamo: ¡vaya, vaya! por eso los recibe: ¡ah, si tengo una penetración!
— Pasa Estrella es un prodigio en la música: dicen que canta como un ruiseñor; voy á decir á Ramiro que desamamos oírlo,—dijo la joven.
— ¡Qué! déjese Vd. de eso, bastante tenemos con el ruido del piano; no diga

— 155 —
— ¡Adios, hasta el; ciao!—dijo Estrella.
— Y su autor?
— No lo conozco,—contestó la misma autora, que acababa de improvisar aquella mágica melodía con gemidos arrancados de su alma.
— Estrella, sin fuerzas ya para sostenerse, abandonó el piano.
No lejos de aquel sitio había un portier de terciopelo encarnado, en el cual estaban bordadas en oro las iniciales de los dueños de la casa y la corona de Marqués. Aquel portier ha-

— 156 —
— ¡Adios!—dijo Estrella.
— Y su autor?
— No lo conozco,—contestó la misma autora, que acababa de improvisar aquella mágica melodía con gemidos arrancados de su alma.
— Estrella, sin fuerzas ya para sostenerse, abandonó el piano.
No lejos de aquel sitio había un portier de terciopelo encarnado, en el cual estaban bordadas en oro las iniciales de los dueños de la casa y la corona de Marqués. Aquel portier ha-

— 157 —
— ¡Adios!—dijo Estrella.
— Y su autor?
— No lo conozco,—contestó la misma autora, que acababa de improvisar aquella mágica melodía con gemidos arrancados de su alma.
— Estrella, sin fuerzas ya para sostenerse, abandonó el piano.
No lejos de aquel sitio había un portier de terciopelo encarnado, en el cual estaban bordadas en oro las iniciales de los dueños de la casa y la corona de Marqués. Aquel portier ha-

— 158 —
— ¡Adios!—dijo Estrella.
— Y su autor?
— No lo conozco,—contestó la misma autora, que acababa de improvisar aquella mágica melodía con gemidos arrancados de su alma.
— Estrella, sin fuerzas ya para sostenerse, abandonó el piano.
No lejos de aquel sitio había un portier de terciopelo encarnado, en el cual estaban bordadas en oro las iniciales de los dueños de la casa y la corona de Marqués. Aquel portier ha-

Conocida ya la localidad que tiene el honor de alojarme por unos cuantos meses, reanudo el hilo de mi narración y continúo contando a ustedes el desarrollo y desenlace que tuvo la presente historia.

Gacetillas.

—Mercado.—Con referencia á lo que digimos no hace mucho tiempo, tenemos entendido que ha sido ya presentada en las oficinas del municipio, la proposición que ha de servir de base para la construcción del mercado de la Plaza Mayor. De desear es que se orillen todas las dificultades, para que en breve plazo podamos ver realizada una mejora trascendental y de indiscutible conveniencia pública.

—Memoria.—Hemos recibido la vigésima que acerca del estado del Asilo de Madre de Dios y San Rafael, desde 1.º de Julio de 1888 hasta igual fecha del año corriente, ha escrito el Presbítero señor don Mariano Amaya y Castellano, digno Director de aquel benéfico establecimiento, al que se debe en gran parte su sostenimiento, merced á su gran celo, desinterés y caridad. Procuraremos darla á conocer en uno de nuestros próximos números.

—El vigía.—Fuertes vientos anteañoche—temer volar los hicieron.—No vendrían mal si Agosto—viniera con viento fresco.

—Banda militar.—Esta noche, de nueve á once, tocará la notable banda de música del batallón Cazadores de Cataluña, en la calle paseo del Gran Capitán, los siguientes números: 1.º Paso-doble, "Guerrilla,"—2.º Polka, "Horas de júbilo,"—3.º Fantasia, "Favorite,"—4.º Walse, "Los Cazadores,"—5.º Arabesque de "Almagro,"—6.º Riquitrum de la zarzuela "Las doce y media y sereno."

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 18 del corriente.—Central 227 pesetas 75 céntimos.—Puente 332'01.—Pretorio 1149'73. San Sebastián 279'77.—Victoria 311'69.—Matadero 663'30.—De las 2.964 pesetas y 25 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1.301'06.—A la provincia y Municipio 1.301'10.—Adicionadas 362 y 09.

—Señor Alcalde.—Se nos ruega la publicación de la siguiente nota: "Por petición de los vecinos de la calle de la Madera alta, para que se sirva dar orden terminante á fin de que por el guardia municipal del distrito se eviten los continuos escándalos que producen los niños extraños al propio barrio que, perseguidos por los agentes de su autoridad, han dado en reunirse en el trayecto llamado calle del Cuarto, los cuales no dejan horas de reposo para el descanso de los que habitan todas las casas inmediatas. Anticipadas gracias dan á V. S. por este señalado favor."

—Arquitecto. El señor Velazquez, encargado de la restauración de nuestra incomparable Catedral, ha salido para Huelva, después de permanecer dos días en esta capital. Ahora parece se ha descubierto en la bóveda del coro viejo un curioso artesonado, que se cree ha de llamar mucho la atención de las personas entendidas.

—Visita.—Los distinguidos señores y estimados amigos nuestros duque de Hornachuelos y don Carlos Matilla, visitaron el lunes al Alcalde señor Tejón y María, para significar á él y al Ayuntamiento su gratitud por cuanto habían hecho para honrar la memoria del digno Alcalde que fué de esta capital señor Rey (q. s. g. h.) El señor Tejón dijo que al obrar así se había hecho eco de la opinión pública, que era su deber. Con este motivo se ocuparon de varios asuntos relacionados con la Escuela de Artes y Oficios y el abastecimiento de aguas de esta ciudad.

—Ilustre purpurado.—Anteayer pasó por esta capital el Ilmo. señor Obispo de Avila, que se dirige á Granada, con objeto de asistir á la Consagración del Lectoral de aquella Santa Iglesia Metropolitana señor Pristo, preconizado Obispo de Teruel, cuyo solemne acto tendrá efecto el día 25 del actual. En la estación de los ferrocarriles esperaban al ilustre viajero algunos canónigos de esta Santa Iglesia Catedral y otros señores sacerdotes antiguos amigos del Obispo de Avila.

—Caja provincial.—Anteayer ingresaron en ella 1000 pesetas del Ayuntamiento de Benamejil; 228 y 2 céntimos del de San Sebastián de los Ballesteros, y 1374'37 del de Espiel, todo por el ejercicio corriente, que con 7671'47 de existencia anterior, forma la suma de 10.274'08. Se pagaron para materias 512'28; 1100

por suministros de Beneficencia; 2567'74 por el periodo de ampliación, y 166'25 por papel de la Deuda provincial amortizado. Quedó la existencia de 5924 pesetas 81 céntimos.

—Una pregunta.—¿Por qué tolera el guardia municipal del distrito los alcoholeros que constantemente producen varios cantares en el interior de un establecimiento de bebidas de la calle del Pozanco, sobre todo cuando aquel ruido se nota en las altas horas de la noche? El jefe del cuerpo tiene la palabra.

—Funerales.—Hoy, á las cinco y media de la tarde, tendrán lugar en la iglesia parroquial de San Andrés solemnes funerales en sufragio por el alma de la señora doña Francisca Jurado y Lucena, viuda de don Juan Ruiz Alcayde, que falleció ayer á los ochenta años de edad. Enviamos nuestro sentido pésame á su señora hija doña Concepción Ruiz, así como á su hijo político don José María Hidalgo y á sus nietos por la sentida pérdida que deploran.

—Subasta.—El día veinte y cuatro se subasta en las Casas consistoriales de Cabra, la casa número diez y ocho, calle Mayor de dicha ciudad, por el tipo de 837 pesetas.

—Efemérides.—Hoy.—1461.—Rebelión de los grandes contra Enrique IV.—1467.—Batalla de Olmedo.—1580.—Felipe II coloca la primera piedra del Monasterio del Escorial.—1832.—Muere el sabio tarraconense don Antonio Martí y Franqués.

—Disposiciones de la Alcaldía. La autoridad local ha dispuesto.—Que se cite para las tres de la tarde del día 21 del que riga á la Junta de Instrucción primaria para ultimar el proyecto relativo á la creación de una escuela para niños vagabundos.—Que se prohíba terminantemente al vecindario durante la presente estación quemar cohetes, denunciándose esta infracción para el correctivo correspondiente.—Que se reparta otra vez la extriguina á los perros vagabundos.—Que se resane el piso de la calle Muro de la Misericordia.—Que se estudie por la Comisión de Fomento la forma de hacer desaparecer el rincón que forma la casa número 9 de la calle de Morería. Que se amplíe al felato establecido en la Victoria el riego general que se practica en aquel paraje.—Que se ponga en conocimiento de la Comisión de Abastos la existencia de la necesidad de verificar repesos durante la noche á los industriales que distribuyen pan á dichas horas.—Que se imponga la multa de 5 pesetas á una sirvienta por arrojar aguas sucias á la vía pública.

—Sigue la broma. Anteayer llegó á Málaga la señora doña Agueda Villar, procedente de Lisboa, y al recibir su equipaje notó que le habían robado en el camino los siguientes objetos: Cuatro anillos de oro, un par de pendientes, un reloj de plata antiguo y varias alhajas más, dejando la cajita donde las mismas venían. El cofre lo encontraron con la cerradura abierta, pero perfectamente amarrado con cuerdas, hasta el punto de extrañarle á su dueña puesto que al principio del viaje no iba tan bien precintado.

—Regalo.—El donado por nuestro bondadoso Prelado, en beneficio de la rifa de las Escuelas Católicas de Cádiz, ha correspondido en suerte al vecino de aquella capital señor don Enrique Paz.

—Bien venido.—Se encuentra de temporada en esta población, al lado de su señor hermano, nuestro distinguido amigo y digno Secretario de Cámara de este obispado, el intrado juriscónsulto señor don Guillermo Gil de Reboleño.

—Patente de invención.—En el negociado de industria y registro de la propiedad industrial y comercial del Ministerio de Fomento, se tomó razón de la concedida por veinte años á favor del señor don Manuel Cañe o y Velasco, vecino de Córdoba, por un aparato denominado Gamarra metálica, para evitar que los caballos den botes.

—Defunción.—Muy sentida ha sido en Madrid la del señor marqués de Peñaflor, por efecto de un cáncer en la lengua. Estuvo casado con la señora doña Teresa Fernandez de Córdoba, y deja tres hijos. Era hermano de las señoras duquesa viuda de Medinaceli y marquesa de Viana, á las que damos nuestro pésame, como así mismo al señor conde de San Bernardo, hijo político de dicho señor y senador del reino por esta provincia.

—Regreso.—Terminada su excursión á Cádiz, Granada, Jaén y otros puntos, anteayer regresó á esta capital, acompañado de su distinguida esposa é hijo, nuestro querido amigo el señor don Rafael de Egualior y Hoces.

—Incendio.—El día 14 del actual se

declaró un incendio en la dehesa denominada "Los Arenales," propiedad de los señores duques de Almodovar, quemándose tres fanegas de tierra pobladas de monte bajo y algunos pinos. La brigada rural del distrito extinguió el fuego.

—Junta.—Para hoy á las tres de la tarde está convocada la junta local de Sanidad.

—Lo celebramos.—Se halla casi restablecido de la dolencia que le ha aquejado, nuestro ilustrado amigo señor don Dámaso Angulo, director de *La Voz de Córdoba*.

—Locales.—Se ha prohibido que durante la Caricula se utilicen los de escuelas públicas ni su mobiliario para otra clase de enseñanza.

—De viaje.—Con dirección á Villa del Río ha pasado por esta capital la señora doña María Rodríguez de Conradi, hija del distinguido doctor en medicina de Sevilla, don Francisco Rodríguez.

—Estreño.—Anteañoche tuvo lugar en el Teatro de Verano el estreño de la piececita *Se cefita y se corta el pelo*, que es una obra sin pretensiones, y no por nuestro deseo de estimular á los jóvenes que demuestran ciertas aptitudes, sino en justicia, debemos decir que la obra tiene alguna novedad y no le faltan chistes, que entretienen agradablemente al público. Se notaba falta de ensayos, la prolongación consiguiente de varias escenas y la supresión, quizás involuntaria, de algún incidente escénico. La concurrencia, que era numerosa, llamó en su mayoría, con aplausos, al autor, y se presentó en escena acompañado de los actores el joven don José R. Alfonso Candelá, nuestro estimado amigo, y autor de la piececita *A dos y de la zarzuela Los Bebes*, que fueron también aplaudidas en el Teatro Principal hace ya algún tiempo.

—Compañerismo.—Añoche sería obsequiado en Málaga con un banquete, por los literatos de aquella capital, nuestro querido amigo el notable escritor señor don Salvador Rueda.

—Sucesos locales.—Notas de la guardia municipal, casi al pie de la letra, porque el asunto no merece mayor detención.—El número 22 dice que hubo un escándalo en el café Suizo.—El 30 detuvo en la calle Cardenal Gonzalez á dos hombres, autores de otro escándalo.—El 24 denunció la estemporánea presencia de un montón de paja en la calle de Montero.

—Programa.—Hemos tenido el gusto de recibir el de los regocijos públicos que se preparan en Huelva con motivo de la feria y velada de Nuestra Señora de la Cinto, que comienza el día 7 de Septiembre. Además de las funciones religiosas, habrá iluminaciones, fuegos artificiales, concursos y conciertos de bandas municipales, charangas, retreta, cucanas, regatas y dos corridas de toros proporcionarán distracciones á la numerosa concurrencia. Se repartirá á los pobres 500 medias hogazas de pan y 500 medios kilos de carne. Se hará solemne entrega de los premios y diplomas á los alumnos sobresalientes de las escuelas públicas, con gratificación de 25 pesetas al profesor por cada alumno pobre que obtenga dicha calificación. En suma, que desde el día 7 al 12 del próximo mes habrá en aquella capital diversiones para todos los gustos y solemnes actos de los que honran á una población culta.

—Pensamiento.—La adulación se parece á la sombra, que no hace á los hombres ni mayores ni más pequeños que lo son en realidad.

—Sección minera.—Se han solicitado doce pertenencias de la mina de plomo *Fortuna*, de la Umbria de las Cucharas, término de Pozoblanco.

—Cantar.—Busca mi corazón—por todas partes sin fruto,—hasta que logré encontrarlo—encerrado en el tuyo.

—Los aceites.—Los exagerados calores que se sientan, están perjudicando mucho al arbolado, pues cada día es mayor la caída del fruto por falta de jago y de humedad. Hasta hoy el mal no ha causado grandes destrozos, pero si el tiempo prosigue como hasta aquí, seco y caloroso en extremo, es muy de temer que el fruto continúe desprendiéndose y resulte muy mermada la cosecha. Tales son las noticias que tenemos de los principales centros olivares, donde la situación del arbolado inspira serios temores por la causa indicada. El mercado de aceites de la Península se encuentra muy encalmado, como resultado inmediato de la misma situación del extranjero, y por consecuencia de la falta de pedidos, no siendo esto de extrañar, atendida la época del año en que nos encontramos, de calma y paralización en los negocios. Hallándose la ma-

yor parte de las existencias en poder del comercio, y muy poca en manos de los cosecheros, las transacciones son muy escasas por aquella razón, y los precios acusan poca firmeza, incliniéndose más bien á la baja, que en algunos mercados ha tenido lugar.

—Por concurso.—Vá á anunciarse para proveer las plazas de auxiliares de la escuela de niños de Valenzuela y la de la primera de niñas de Balmes, por no haber tomado posesión los electos.

—Escenas rurales.—Tres mulos han sido robados uno de estos días anteriores á un vecino de Castro del Río, en el sitio llamado Viso del Camino Blanco.

—Proyecto.—El del presupuesto ordinario de Puente Genil, está de manifiesto hasta el día veinte y seis.

—Captura.—La guardia civil de Lucena detuvo el día 17 del actual en una taberna de aquella población al recluta de la zona de Linares Juan Bujalance Chacón, que tranquilamente se paseaba por las calles de dicha ciudad, pueblo de su naturaleza.

—Plaza.—Se ha creado una de auxiliar para la escuela de niñas de Fernan-Núñez, y se proveerá por concurso único.

—D. E. P.—El día 13 del actual falleció en Segovia, á los 61 años de edad, el señor don Pedro Otero y Sanz, dueño del antiguo y acreditado establecimiento tipográfico que llevaba su nombre. Acompañamos en el pesar que experimentan la señora viuda é hijos del señor Otero, cuya pérdida lamentamos.

—Velocipedistas.—Se asegura que antes del final del mes llegará á Sevilla una sección de velocipedistas militares, agregada á la división de caballería que tomará parte en las grandes maniobras que se preparan en París durante el otoño próximo, prestando el servicio de estafetas y órdenes, cuya sección, por vía de ensayo, y habiendo obtenido la oportuna licencia de sus jefes, se propone visitar las primeras capitales de España. Si lo ejecutan, traerán consigo el maguffico y sorprendente velocipede de veintiocho asientos, construido recientemente con arreglo al modelo presentado por un distinguido é ingenioso artista, que hoy ocupa una plaza entre la oficialidad del ejército francés.

—La Tuna Sevillana.—La estudiantina de este nombre ha dado un concierto en el palacio real castillo de Pana en Cintra. Asistió toda la familia real y gran número de caballeros de la nobleza de Portugal. La Tuna fué recibida con aplausos y obsequiada por los reyes con una espléndida cena. Después del concierto el rey don Carlos ha conversado con el representante señor Nubiola, significándole su gratitud por tal honor.

—Universidad.—Anuncia el Rectorado de la de Sevilla, que desde el día 1.º al 30 del mes de Septiembre se halla abierta la matrícula ordinaria para el curso académico de 91 á 92, de las asignaturas pertenecientes á la licenciatura en filosofía y letras y derecho, y carreras del notariado.

—En el hogar.—Papá: tú irás al cielo cuando te muera.—¿Por qué, hijo mío?—Porque dice el maestro que son raros los que se salvan, y como mamá te está siempre llamando raro, creo que te debes ir á la gloria.

PURIFICACION
del Aire en las habitaciones y dormitorios de enfermos, se obtiene quemando el PAPEL DE ARMENIA
Se vende en todas las farmacias y droguerías. Un sobre para 44 veces, 0'75; media caja para 144 veces, 1'75; una caja para 288 veces, 3 pesetas. Depósito Social Farmacéutico Español. Talleres 22. Para informes, Vidrio 10, piso 4.º, Barcelona.

Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.—San Bernardo, abad, doctor y fundador.—Mañana, Santos Bonoso y Maximiano, mártires, y Santa Juana Francisca Fremiot, viuda y fundadora.

—JUBILIO CIRCULAR.—Hoy, en el Convento de Religiosas del Cister, devoción á San Bernardo, por don Carlos Carbonell y señora, en sufragio de sus difuntos.

—En todo el mes de Agosto, consagrado al Inmaculado Corazón de María, se harán en la Iglesia de los Padres Misioneros los ejercicios propios del mes, durante la Misa que se celebrará á las cinco y media de la mañana.

—Sexto día de solemne novena que los Misioneros del Inmaculado Corazón de María con su Archicofradía, consagran al mismo Purísimo Corazón, en la Iglesia de los PP. de Gracia, dando principio á las seis y media de la tarde con la exposición de S. D. M., seguirá el Rosario, ejercicios de la novena, cánticos, sermón á cargo

de los RR. PP. Misioneros, terminando con los gozos del Inmaculado Corazón de María y la Reserva. Asistirá á estos actos una lucida capilla de música vocal é instrumental.

—Hoy á las nueve y media se dedicará una solemne función en el convento de religiosas del Cister al gran Padre San Bernardo: el sermón estará á cargo de uno de los Padres del I. O. de María.

—Hoy á las diez se celebrará en el Monasterio de la Encarnación, una solemne fiesta á Nuestro Gran Padre y Doctor de la Iglesia San Bernardo Abad, siendo orador don Cándido Portera y Luas, Cura Económico de la Carlota. Por la tarde también estará expuesto S. D. M. y se cantará el Rosario, Letanía y coplas. Nuestro Santísimo Padre Pio VIII Pontífice Máximo de feliz recordación, en su Bula expedida en Roma en 20 de Agosto de 1830, declaró y confirmó el título de Doctor en toda la Iglesia Católica á Nuestro Padre San Bernardo, y concedió indulgencia plenaria á todos los fieles que confesando y comulgando visitaran en el día de su fiesta, desde las primeras vísperas hasta puesto el sol del siguiente día la referida iglesia, ó cualquiera de las del Orden Cisterciense, y rogaran á Dios por la concordia entre los Príncipes cristianos, extirpación de las heregias, y la exaltación de nuestra Santa Madre Iglesia Católica. Han de tener la bula de la Santa Cruzada.

—Todas las noches, después del toque de oraciones, se rezará el Santo Rosario en la ermita de Ntra. Sra. de la Alegría, teniendo además un rato de lectura espiritual tomada del Año Cristiano.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Esperanza, en San Pedro.

—Todas las noches, después del toque de oraciones, se rezará el Santo Rosario en la ermita de Ntra. Sra. de la Alegría, teniendo además un rato de lectura espiritual tomada del Año Cristiano.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Esperanza, en San Pedro.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Esperanza, en San Pedro.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Esperanza, en San Pedro.

Doña Francisca Jurado y Lucena
Viuda de don Juan Ruiz Alcayde
ha fallecido.

Su desconsolada hija doña Concepción Ruiz; hijo político don José María Hidalgo; nietos don Juan, don Francisco y don Emilio Castex y Ruiz; biznieta, hermana política, sobrinos y demás parientes, Director espiritual y albaceas testamentarios de la finada

(Q. E. P. D.)

Suplican á las personas que por olvido no hayan recibido invitación, se sirvan encomendarla á Dios Nuestro Señor, y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de verificar hoy, á las cinco y media de la tarde, en la Iglesia Parroquial de San Andrés, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.

Espectáculos.

TEATRO CIRCO DEL GRAN CAPITAN

Funciones para hoy.

A las ocho y media.—Pan de flor.

A las nueve y media.—El Meson del Sevillano. (Estreño).

A las diez y media.—El señor Luis el Tumbon ó despacho de huevos frescos.

PRECIOS.—Sillas con entrada 50 céntimos.—Entrada de grada 15 céntimos.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del "Diario de Córdoba."

Telegrama de la Agencia Fabra

Madrid 19, 4'15 tard.

Ha zarpado la escuadra del puerto de San Sebastián con rumbo al del Ferrol.

Algunos zorrillistas han marchado para la frontera francesa con objeto de celebrar una conferencia.

Reinan fuertes temporales en las costas y provincias del Norte de España.

Inventa del DIARIO DE CÓRDOBA.

Jarabe de quina ferruginoso DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y preparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro; es decir de los medicamentos más poderosos que se conocen como tónico, se emplean con admirables resultados en la clorosis, en la opilación, en las escrófulas, en la debilidad producida por las hemorragias, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasión de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de facultad de medicina, y de la que han obtenido siempre los más satisfactorios resultados de su empleo.

Precio: 40 reales frasco.—Depósito en Córdoba, en las farmacias de los señores don Joaquín Fucetes, calle del Parais; Dr. Marín, Tendillas don Enrique Villegas, Almagra; don Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de don Antonio Carrasco, de los señores Marqués y Urbano y de D. A. Gimenez Barea, Librería 26.

JEREZ TÓNICO PARA ENFERMOS

El JEREZ TÓNICO PARA ENFERMOS, de D. Cándido Serrano, es sin duda uno de los que mejor pueden figurar en las oficinas de farmacia y ser debidamente utilizado por el higienista y por el terapeuta en diversos estados de colapso, concentración y síncope, en la anemia, escrófulismo, paludismo, fiebres tifoideas y adinámicas, en determinadas afecciones del estómago, y enfermedades nerviosas en los diabéticos, en muchas fleumasias viscerales con reacción incompleta, en la convalecencia y en las personas habitualmente débiles y enfermizas.

Depósito en Córdoba, D. Antonio Gimenez Barea, Librería.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

AGRADABLE INFAIBLIBLE

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

Al por mayor, Sres. Vicentel Ferrer y compañía.

CONSUMO DOMÉSTICO

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de baratura y variedad en las clases, que hoy permiten hasta a las personas menos acomodadas procurar por un coste exiguo estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid más que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba más que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, las hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo los tés mezclados, que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponda a esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor más exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, o bien a peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 onzas de un té esquisito.

Igual que en los tés, en los cafés también ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco más de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfacción.

Nuestra Señora del Rosario

Colegio de señoritas, clase preparatoria para el ingreso en la Normal de maestras, y repaso de todas las asignaturas que comprenden los cursos 1., 2.º y 3.º, bajo la dirección de la

Srta. D.ª María Araceli de Rojas y Lacalle

Maestra de 1.ª enseñanza superior.

Galle de Domingo Muñoz número 3

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Conde Arenales 6

Hainas, moyuelos y salvados. Maderas de Flandes y castaño. Bodega de vinos de Montilla. Se sirven los pedidos a domicilio.

TELEFONOS

Escritorio, número 130.—Bodega, número 50.

SANTA ANA

COLEGIO DE NIÑAS ELEMENTAL Y SUPERIOR

Bajo la dirección de la señorita doña Aurora de la Cruz Lucena, establecido con todos los adelantos de la época, en la calle Maese Luis número 14.

MIRANDA E HIJO

CIRUJANOS DENTISTAS DE LA REAL CASA

Especialidad en los últimos y notables adelantos en la construcción de dentaduras postizas, sistema Norte-Americano, únicas para la "más perfecta masticación y correcta pronunciación, reuniendo a su perfección y solidez en extracciones de muelas y demás operaciones de la boca. Especialistas en orificaciones y empastes permanentes. Licor Fabhuar que quita seguidamente los más violentos dolores de muelas. Elitxi es optatas. Polvos para la más esquisita higiene de la boca. Honorarios módicos.

CLÍNICA, LICEO 30.—TELÉFONO 221.

LA MERCED

CASA DE BAÑOS

bajo la dirección de su propietario

D. ENRIQUE HERNANDEZ

PLAZA DE LAS DOBLAS, NUMERO 10 Y CAMPO DE LA MERCED.

(CASA FUNDADA EN 1870.)

El dueño de este acreditado establecimiento, único en esta capital, montado a la altura de los mejores del extranjero y recomendado por todos los señores médicos de la capital y su provincia, pone en conocimiento de su numerosa clientela, que en la presente temporada ha introducido, en beneficio del público, una variación en la forma de los baños, con rebaja de precio a los que han regido en años anteriores, y muy particularmente en los baños compuestos medicinales.

Se sirven baños de vapor ó raras, duchas de todas clases, baños naturales fríos ó calientes, y compuestos medicinales de todas las aguas de los balnearios de España y del extranjero.

PRECIOS.—Baños de vapor con topa, 16 rs. baño suelto y por abono 40 reales baño — Id. natural, frío ó caliente, con id., 4 rs. baño suelto y 3 por abono.—Id. de duchas de todas clases, con id., 4 rs. baño suelto y 3 por abono.—Id. compuesto sulfuroso de Carratrera, Archeda y cualquiera otro de su clase, 7 rs. baño suelto y 5 por abono.—Id. de mar, 8 rs. baño suelto y 7 por abono.—Los demás baños compuestos medicinales, a precios convencionales.

Consúltense antes al médico el tiempo, número y graduación del baño.

HORAS.—De seis de la mañana en adelante.

VERDADERAS PILDORAS DEL D. BLAUD

Están empleadas con el mayor éxito hace más de 50 años por la mayor parte de los Médicos Franceses y extranjeros para curar la Anemia, Clorosis (colores pálidos), y facilitar el Desarrollo de las jóvenes.

El hecho de estar estas pildoras preparadas en Francia, y su eficacia reconocida por el Consejo de Higiene del Brasil, y su venta autorizada, nos dispensa de todo elogio.

Enjuice el nombre del inventar grabado sobre cada Pildora como una abuja.

DESCONFÍESE DE LAS IMITACIONES

NOTA.—Las Verdaderas Pildoras del D. BLAUD no se venden más que en frascos y medios frascos de 200 y 100 Pildoras, y nunca al por menor.

PARIS, 6, RUE PAVENNE.—DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

LIBROS

del Dr. D. Manuel González y Francés, Magistral de Córdoba

Diócesis y parroquias.—Posibilidad de hacer el arreglo eclesiástico en España, sobre la base del presupuesto corriente, con aumento de obispos, mejor servicio espiritual de los fieles, mayor esplendor del culto y favoreciendo a los sacerdotes en su actual triste situación (2.ª edición).—Un tomo en 4.º, 1.50 pesetas.

Las Ciencias Sagradas en la Diócesis de Córdoba (Discurso inaugural).—Historia de la Teología en este Obispado.—Un folleto de 67 páginas, en 4.º, una peseta.

Un hecho de la vida de León XIII, honrando cada un día del año, ó sea historia del Pontificado reinante, en Elementos.—Un folleto de 59 páginas, en 4.º 0.25 céntimo.

La Oratoria Sagrada, ciencia auxiliar de los predicadores, ó sea un discurso de apertura y programa de lecciones de esa importante asignatura de la carrera eclesiástica (3.ª edición).—Una peseta, veinte y cinco céntimos.

Elementa Patrologiae et Theologiae Patristicae et probatis auctoribus collecta, usaque Seminariorum accommodata.—Dos tomos, en 4.º.

I. De Patrologia.

II. De Theologia Patristica.

Esta obra ha sido declarada de texto para el presente curso en diez y nueve Seminarios Conciliares, y recomendada especialmente al Clero por muchos RR. Prelados. Su precio, franco de porte, 12 pesetas y 50 céntimos: en los pedidos para seminaristas fratales rebajas.

De venta en casa de los señores Viuda e hijos de Gacto, calle de la Librería, 9.—Córdoba.

RUS—Arte fotográfico—RUS

GRAN ESTABLECIMIENTO DE APARATOS Y ARTICULOS PARA LA FOTOGRAFIA

El más surtido de España

Cámaras fotográficas de taller y de viaje, aparatos completos de 25 a 1.000 pesetas.

Objetivos de las más acreditadas marcas, obturadores, prensas, lentes, internas, escurridores, etc., etc.

Papeles albuminados y sencillos, el bromuro y el nitrato de plata, al patino, al colodión, cloropiatas (aristotipico) mallas gravura al carbón, etc., etc.

Inmensa surtido de tarjetas de todas clases, colores y tamaños.

Catálogo General Ilustrado

Seguido de un extenso tratado práctico de fotografía. Se envía contra una peseta diez céntimos en sellos de correo.

GRAN REVOLUCION FOTOGRAFICA!!

Placas **MONCKHOVEN** Extra-rápidas

DEPÓSITO GENERAL EN ESPAÑA Y SUS COLONIAS

Fernando Rus

San Pablo, 68, Espalter, 10, Barcelona

Melones. Se venden super crecidos, seco calle de San Pedro número 3.

Arrendamiento. Se hace de una buena casa en una calle cétrica del barrio de la Atedral. El carpintero de la calle de los Angeles dará razón.

BORDADORA

Se hacen toda clase de bordados, en blanco y colores, con perfección y economía. Lecciones a domicilio a señoritas que deseen aprender a bordar. Darán razón en la plazuela de San Andrés número 50.

Almoneda. Desde el día se hace de varios efectos de casa, puertas de cristales, una máquina de vapor con fuerza de cuatro caballos y cortinas para fabricación de seda y otros efectos. Para tratar con su dueño don Francisco Castillo, calle del Cister, núm. 10.

Venta.—Se hace de varias puertas de ventanas y habitaciones, y de un gran volante de hierro; también hay algunas muestras de zinc y de hierro; pueden verse en la calle de la Concepción, núm. 39.

Arrendamiento.—Se hace desde el día de la casa núm. 7, calle del Ayuntamiento; darán razón del precio y condiciones en la calle del Realejo, número 97, estanco.

Traspaso.—Se hace el de una labor, término de esta capital, compuesta de tres predios, bien a vara hincada ó por separado los dichos predios, cuyo traspaso se hace desde San Miguel próximo. Para tratar, en la calle Leztrados 20.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa núm. 25 de la calle Comedias. Para tratar con don Rafael Flores, Encarnación 8.

Almoneda. Se hace de varios efectos de casa, entre ellos dos urnas. Para verlos y tratar calle del Pozanco, núm. 8.



PURIFICADOR DE SANGRE

CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é inoperan para resistir las enfermedades predominantes. Entre otras se cuentan los diversos, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores é hinchazón de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina la mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor

Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los más poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio más efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropesía, lo mismo que para los desórdenes del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Depósito en Córdoba, don Antonio Carrasco, Ayuntamiento.

Venta.—Se hace de la casa número 105, calle de Cardenal Gonzalez, libre de todo gravamen, y una haza de tres fanegas de tierra, sita Campo de la Verdad, la primera a la izquierda, saliendo por la carretera de Sevilla. Para tratar calle Gutiérrez de los Rios 17.

Venta ó traspaso. Se hace desde el día del mobiliario y géneros de la tienda de comestibles situada en la calle Mármol de Bañuelos, núm. 2. Darán razón en la misma.

Sagrado Corazón de María

COLEGIO DE SEÑORITAS.

Se enseña toda clase de labores, como así mismo letra española, inglesa, francesa, gótica y de adorno, dibujo, francés, piano y flores francesas.

Bajo la dirección de la señorita doña Antonia Madueño y Sanchez, calle de San Zoilo número 7.

PAJA. Se vende de la cosecha anterior y de superior calidad de trigo ó de cebada, por carros, en el cortijo de Luis Díaz, ochenta y cinco reales uno, y puesto en esta capital a domicilio, ciento treinta y tres reales; los vales para dichos carros se entregarán en la calle de las Cabezas, número 2, duplicado, previo abono de ellos.

Venta en subasta extrajudicial. Se hace, á voluntad de su dueño, en la notaría de don Enrique Morón y Cortés, calle García Lovera núm. 6, de doce á una del día 27 del corriente mes, de las fincas siguientes, situadas en esta población: La casa calle Gutiérrez de los Rios núm. 21, de nueva planta, con buenas y cómodas habitaciones, pozo, pátios, torre y pzoeta. También va incluido á la misma el estenso portal inmediato, de moderna construcción, para establecimiento.—Otra casa, situada calle Alfaro, núm. 49, también de nueva planta, y agua de pié.—Otra casa, en el Pozanco de San Agustín, calleja Barrera, núm. 7, con estensos pátios y cuadras.—Referida subasta se verificará con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en dicha notaría.

De la calle Fernando Colón, número 20, se escapó el Domingo último un loro. La persona á cuyo poder halla ido á parar y quiera devolverlo á dicha casa, despues de agradecerse se le gratificará si gusta.

Venta. Se vende, por ausentarse su dueño, una cama de matrimonio y otra entre catre y cama, dos portiers con todos los avios correspondientes, pafielos negros, lisos y bordados y objetos varios. En la misma se hace almoneda. Horas de verse de once de la mañana en adelante, calle de Leiva Aguilar, núm. 14.

Almoneda. Se hace de muebles de muy buen uso y arreglados de precio en la huerta del Alcázar, número 3, frente á la cárcel.

En la calle del Cister, nú. 30, se admiten dos pupilos á precios módicos, y se vende lana vegetal de superior calidad á 5 reales arroba.

Negocio redondo. Se venden cuatro vacas en condiciones y acostumbradas para el servicio de la venta de leche, y dos becerras de un año, con dos puestos de venta antiguos y acreditados. Darán razón Alcázar Viejo, calle del Medio, núm. 1, don José Lucena.

Academia de Matemáticas

Poch.—García del Real. Preciados 37. Madrid. Preparación para el ingreso en la Escuela general preparatoria de ingenieros y arquitectos, general militar y de marina. Para más detalles dirigirse á don Luis Poch Darnell.

Arrendamiento. Desde el 21 en adelante se hace de una pequeña casa calle de Lineros núm. 86; en la inmediata informan.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de la casa número 22, calle de Ambrosio Morales. Para tratar de su precio y condiciones en la misma calle núm. 24.

Dehesa.—Desde San Miguel próximo se arrienda la nombrada Alcaidía, en la sierra de este término. Para tratar de su precio y condiciones Olmillo 3.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 3, calle de Alfaro, propia para establecimiento, con estantería, mostrador y aparatos de gas; horas de verla de seis de la mañana á doce de la misma y de tres á seis de la tarde, ó avisar en la misma calle núm. 23.

Arrendamiento. En la Albalá se arriendan hornos de cal y terrenos propios para industria. Para tratar calle de Agustín Moreno, número 125.

Desde el día se arrienda la casa número 40, calle de Santa Marta, con agua de pié y acristalada. Darán razón San Agustín 26 ó en la farmacia de la calle Rejas de Don Gomez.

Arrendamiento.—Se hace de un piso principal independiente en todo del piso bajo, tiene tiro de pozo, escusado y lavadero. En la calle de los Leones, núm. 19, puede verse y tratar de sus condiciones. En la misma darán razón de dos rejas con puertas de madera.

Diccionario castellano enciclopédico, basado en el último de la Real Academia Española é ilustrado con infinidad de grabados intercalados en el texto. Forma un volumen de mas de 1.000 páginas con elegante encuadernación y se vende á nueve pesetas en la Librería del DIARIO DE CORDOBA. Edición del año actual.

AVISO

En la fábrica de Alpargatas establecida en la calle Gutiérrez de los Rios número 29, se compra toda la almoneda, amarga que se presente; tambien se compra matalauga y cominos.

El día 17 del corriente, de la finca nombrada Mirabuenos, de este término, y de los hornos de cal que existen en la misma, desaparecieron dos burros de la propiedad de don Rafael Olmo, uno castaño oscuro, cerrado, con la mano derecha labrada, y el otro rucio, cerrado, con la oreja derecha rajada, los dos con sus aparejos; la persona que sepa de ellos los entregará Tejares 4, que vive su dueño.

Desde la Hacienda nombrada del Obispo, á la casa calle Saravias número 8, se ha extraviado el guarda-barreros de un cochér: al que lo haya encontrado y quiera entregarlo en dicha casa, se le gratificará.

Pérdida. En la noche del 17 del corriente ha desaparecido del cortijo de Peralta un burro rucio, con un yerro en la espaldilla derecha, y otro entre las ollares. La persona que sepa su paradero y se sirva avisarlo á su dueño, Isaac Peral número 3, se le gratificará.

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa Cardena Gonzalez número 36, antes Carrera del Puente; para tratar con su dueño, calle del Liceo 39 y 31.

Ocasión. Se vende un carro en buen uso, y dos mulas con sus correspondientes arreos, á precios sumamente arreglados. Darán razón, calle San Eulogio número 9.

Pollos. Se venden buenos y grandes y algunas gallinas en la calle de Isabel Lasa número 10; podran verse de siete á cuatro de la tarde.